

EL MUNDO DESDE 1975

a. Dos bloques

En 1975 el mundo estaba dividido en dos bloques, el comunista dirigido por la URSS y el capitalista encabezado por EE.UU.

El sistema comunista tiene unas características principales:

- Abolición de la propiedad privada, todo es estatal.
- Igualdad socioeconómica entre los individuos, alto porcentaje de universitarios, destacable el papel de la mujer en las universidades de países comunistas.
- Educación, sanidad y servicios mínimos garantizados.
- Por contra falta de libertad y papel del individuo en manos del partido, las personas no cuentan apenas con iniciativa fuera de lo que quiere el partido.
- Partido único que dirigía el país, controla también los medios de comunicación.
- Países del este, Cuba y algunos países de África, dirigidos por la URSS. Trata de influir en los movimientos de izquierda de los países capitalistas.
- China es comunista pero independiente de la URSS, influye en Albania y Corea del Norte. Yugoslavia tampoco depende estrechamente de la URSS.

El sistema capitalista, tiene en EE.UU. su líder y se presenta en todos aquellos países que no pertenecen al bloque comunista, aunque con diferencias entre ellos, no en todos el papel de la propiedad privada es el mismo.

En la teoría en ese sistema el Estado no tiene que intervenir en la economía, la libertad de oferta y demanda harán funcionar todo. Esto es el capitalismo salvaje de la Inglaterra del siglo XVIII y XIX. Con el paso del tiempo y las protestas sociales, las condiciones de los trabajadores mejoran, especialmente tras la II Guerra Mundial cuando los Estados garantizan los servicios sociales básicos: sanidad, educación, seguridad social, etc.

A nivel político EE.UU. dirige el bloque capitalista y no permite que ningún país cambie de sistema hacia el comunismo. EE. UU. y la URSS se enfrentarán indirectamente, será la Guerra Fría, la lucha entre ambos se dará en::

- Apoyo a los enemigos del bloque opuesto: Berlín, Cuba, Vietnam, Afganistán, conflicto árabe-israelí, Budapest, procesos descolonizadores, etc.
- Carrera militar: lucha por tener más aviones, carros de combate, misiles y sobre todo armamento atómico, en la carrera atómica entrarán, a lo largo del tiempo, otros países que tratan de hacerse fuertes: Reino Unido, Francia, China, India, Irán, Israel, Pakistán y Corea del Norte.

- El espacio es un lugar donde competir, lucha por poner un hombre en el espacio, llegar a la Luna, etc.
- Deporte. La URSS y EE.UU. tratan de obtener más medallas en los Juegos Olímpicos, más Campeonatos del Mundo, etc.

b. Guerra de Afganistán. 1978-1989 (retirada rusa)

Esta guerra supondrá el inicio del fin del bloque soviético.

Afganistán es un país situado entre los antiguos Imperio Ruso y Británico. Los británicos quisieron conquistar el país dos veces durante el siglo XIX y fueron derrotados, pero obtuvieron una pequeña parte del territorio.

En 1947 la India Británica se había dividido en India y Pakistán, en Pakistán hay una fuerte minoría afgana (pashtún), por ello Pakistán siempre está implicado en los conflictos de Afganistán.

En Afganistán en 1978 hay un gobierno comunista que se enfrenta a la rebelión de diversas etnias del país y de los islamistas, talibanes. Para dominar el país el gobierno pide apoyo a la URSS que manda un ejército, integrado en parte por soldados musulmanes para no herir susceptibilidades entre los afganos.

EE.UU. y Arabia Saudí deciden apoyar a los rebeldes contra el gobierno afgano y la URSS, les mandan ayuda militar., esto hace que los rebeldes, entre ellos los talibanes (islamistas), cuenten con armamento pesado contra los tanques y aviones rusos. Algunos árabes lucharán en Afganistán contra los rusos, para ellos es una yihad (guerra santa), uno de ellos será Osama Bin Laden, que aprende de los americanos técnicas militares y financieras. Finalmente, sin haber conseguido la victoria la URSS abandonará Afganistán, el gobierno comunista caerá y EE.UU se desentenderá de Afganistán durante unos años.

c. Caída de la URSS y el fin del bloque comunista

Tras el desastre de Afganistán y los gastos de la carrera militar la URSS sale muy debilitada, además EE.UU. empieza a invertir en satélites con armamento militar, lo que llevaría la guerra al espacio, será un gasto más para la débil economía soviética, que está cerca del desabastecimiento de productos básicos.

En 1985 el nuevo líder soviético, Mijaíl Gorbachov, decide hacer reformas profundas en la URSS:

- Glasnost, "transparencia", libera en parte los medios de comunicación para que los soviéticos puedan saber lo que de verdad ocurre en la URSS y en el mundo.
- Perestroika, "reforma", reformas económicas y en la política tendentes a dar más iniciativa al individuo y que el Estado no controlase todo.

Él trata de adaptar la URSS a la realidad del momento, pero se encuentra con varios obstáculos:

- Inmovilistas, muchas personas no quieren cambiar, especialmente altos cargos del partido, pero también gente corriente acostumbrada a obedecer. Miedo a las reformas.
- Reformistas, quieren reformas, para ellos son demasiado lentas y escasas.
- Nacionalistas, pretenden que la URSS se desintegre, quieren convertir a sus repúblicas en Estados. Muy fuerte en las repúblicas bálticas, quieren reformas que beneficien sus objetivos.

Este conflicto interno entre los diferentes sectores explotará en 1990-91, en 1991 los inmovilistas dan un golpe de estado que fracasa, pero que debilita a Gorbachov. Reformistas y nacionalistas toman el poder y se produce la desintegración de la URSS, que se divide en 15 repúblicas.

Ya en 1989 había caído el Muro de Berlín y Alemania Oriental y Occidental se estaban unificando, pero tras esto todo el bloque comunista cae, los países europeos irán integrándose en la política europea a distintas velocidades, algunos tardarán más como Albania y Yugoslavia, esta última sufrirá una guerra civil dramática motivada por los conflictos étnicos entre croatas, serbios y bosnios, el conflicto acabará con cientos de miles de muertos y desplazados y con unos nuevos países: Eslovenia, Croacia, Serbia, Montenegro, Bosnia-Herzegovina y Kosovo. El fin de la guerra no supuso el fin de los problemas étnicos en el interior de los nuevos países, la desconfianza y el resentimiento aún perduran, especialmente en Croacia, Serbia, Bosnia y Kosovo, este último aún no reconocido como país por muchos otros estados.

Ya solo se mantendrán como comunistas Cuba, Corea del Norte y China, aunque está última conjugando un partido comunista en el poder y el capitalismo en las zonas urbanas.

En los primeros momentos de desintegración en la URSS, EE.UU. garantizó a la URSS que la OTAN no admitirá nuevos miembros al este (antiguo bloque comunista), eso no lo ha cumplido porque Rusia era débil en los 90. Ahora el presidente ruso Putin quiere devolver a Rusia al puesto de gran potencia y ha iniciado una política expansiva (Crimea, Ucrania y Georgia).

d. Conflictos en el mundo árabe y musulmán

El mundo árabe y musulmán ha vivido desde el final de la 2ª Guerra Mundial una gran cantidad de conflictos, que no solo han repercutido en la zona de Próximo y Medio Oriente, sino que han acabado por extenderse, de una u otra manera, a gran parte del mundo.

d.1. Conflicto árabe-israelí

En 1945 Palestina estaba ocupado por Gran Bretaña, en ella vive una mayoría de árabes (musulmanes en su mayoría con una pequeña minoría cristiana), son los palestinos y una minoría de judíos, que van aumentando ante la llegada de refugiados procedentes de los campos de exterminio de Europa. La ONU decide dividir en 1947 Palestina en dos estados, uno judío (Israel)

y otro árabe. Los palestinos apoyados por los países árabes vecinos atacan Israel, pero son vencidos. Israel ocupa territorios árabes y la mayoría de los palestinos de estos territorios ocupados y de los que habían correspondido en la partición a Israel abandonan el país y pasan a ser refugiados en los estados vecinos, solo una pequeña minoría sigue viviendo en Israel.

La mayoría de los palestinos y de los habitantes de los países árabes vecinos desean desde ese momento la destrucción del Estado de Israel, con el tiempo la postura israelí también irá subiendo en agresividad y en odio hacia los árabes.

En 1967 los países árabes vecinos vuelven a atacar a Israel, pero Israel estaba informado por sus servicios secretos y destrozaron a los ejércitos árabes en la Guerra de los Seis Días, Israel ocupa nuevos territorios, pero ningún país los reconoce como israelí. Israel los retuvo para usarlos en una paz definitiva que no se ha producido aún. El problema es aún más complejo porque Israel ha asentado colonos judíos en parte de esas zonas ocupadas.

En 1973 Egipto y Siria atacan por sorpresa Israel, están a punto de derrotar al ejército israelí, para evitarlo EE.UU. manda ayuda militar pese a que habían prometido a los árabes no hacerlo. Israel vence la guerra pero Arabia Saudí decide castigar a EE.UU. por su apoyo a Israel, deja de vender petróleo y el precio sube bruscamente provocando una crisis económica mundial en los años 70. Los palestinos desarrollarán en los 80 y 90 actos de rebelión contra la ocupación israelí, es la "intifada", provoca simpatía por su causa, aunque empañada por los actos terroristas que radicales cometen contra civiles judíos. El conflicto palestino pasa de ser un problema árabe para convertirse en un problema musulmán, lo van a usar como propaganda los islamistas radicales.

d.2. Guerra Irán-Irak. 1980-1988

Irán es un país chií, de etnia persa y desde los 70 prosoviético, mientras que Irak, cuyo presidente es Saddam Hussein es mayoritariamente suní (aunque con una minoría chií) y de etnia árabe (aunque con una minoría kurda), era aliado de EE.UU.

Irak pretende adueñarse de los pozos petrolíferos iraníes de la zona fronteriza, es apoyado por EE.UU. y sus aliados. La guerra acaba por agotamiento con la misma situación del inicio.

d.3. 1ª Guerra del Golfo. 1990-91

Irak tiene tras la guerra su industria petrolífera muy dañada y además ve como el precio del petróleo baja, por ello decide conquistar Kuwait, un pequeño reino rico en petróleo y con un buen puerto para la exportación del petróleo, sabe además que ante el conflicto el precio del petróleo subirá. El emir de Kuwait y su gobierno huyen a Arabia Saudí, los saudíes piden ayuda a EE.UU. y a sus aliados. EE.UU. plantea una guerra contra Irak en la que derrotar al ejército iraquí. La

coalición internacional encabezada por EE.UU. invade Irak y las minorías chiís y kurda se rebelan contra Saddam Hussein. El ejército iraquí está destrozado, pero los EE.UU., tras liberar Kuwait no tienen planes políticos sobre qué hacer en Irak, por lo que se retiran, imponen una zona de exclusión aérea y un embargo de armas. Saddam Hussein sigue en el poder y se vengará de kurdos y chiís por haber apoyado a los EE.UU.

d.4. Al-Qaeda

En esta guerra reaparece un antiguo muyahidín (combatiente islámico), Osama Bin Laden, criticará que Arabia Saudí recurra a los occidentales para derrotar a Irak, considera al rey de Arabia Saudí como un traidor por permitir la entrada de infieles en la cuna de Mahoma. Bin Laden ha creado Al-Qaeda, una organización islamista que llevó combatientes a luchar a Afganistán y que también participará en la Guerra de Yugoslavia. Después se encargará de apoyar a los terroristas islamistas en todo el mundo, especialmente organizando ataques contra EE.UU. Así:

- 1993, apoyo a los terroristas somalís que luchan contra una coalición internacional liderada por EE.UU., 19 soldados de EE.UU. muertos.
- 1998, ataque a las embajadas de EE.UU. en Kenia y Tanzania, 200 muertos, 12 americanos.
- 2000, atentado contra un destructor americano en Yemen, 17 marineros muertos.

El 11 de septiembre de 2001 una serie de atentados en Nueva York y zonas cercanas organizados por Al-Qaeda supuso la muerte de 3.000 personas, una cifra mayor que la de los muertos en el ataque japonés a Pearl Harbor en la 2ª Guerra Mundial. Al-Qaeda se convirtió en el principal enemigo del mundo occidental y Bin Laden en el hombre más buscado.

El problema era que la financiación de Al-Qaeda llegaba de muchas personas árabes e incluso de estados aliados de EE.UU. En 2001 EE.UU. invadió Afganistán porque el gobierno talibán había acogido a Bin Laden y se negaba a entregarlo, EE.UU. lideró una coalición internacional que conquistó el país, pero ha sido incapaz de llevar la paz, ya que los talibanes son derrotados, huyen a las montañas, pero ante el repliegue militar de EE.UU. vuelven a ocupar el territorio una y otra vez y así seguimos hoy en día. Finalmente EE.UU. conseguirá encontrar en 2011 a Bin Laden en Pakistán y acabó con él.

En el año 2003 EE.UU. invade Irak tras acusar a Saddam Hussein de tener armas químicas y biológicas, hecho que se demuestra falso y que es una excusa para intervenir y eliminar un potencial peligro para EE.UU., además de controlar el mercado del petróleo. Es un fracaso porque EE.UU. acaba con la dictadura de Sadam, que es ejecutado, pero EE.UU. no es capaz de crear un nuevo estado fuerte, se produce una guerra civil entre las diversas etnias y grupos religiosos que aún hoy sigue en proceso de cerrarse.

d.5. Estado Islámico, Siria y Libia

La muerte de Bin Laden y la persecución de EE.UU, supone el retraimiento de Al-Qaeda, pero nacerá en Irak y Siria un nuevo grupo terrorista, el Estado Islámico, ISIS o DAESH, que ocupa un amplio territorio aprovechándose de la guerra civil que existe en Irak y en Siria. En Siria diversos grupos habían tratado de derrocar al dictador Bashar el Assad contando con el apoyo de EE.UU. y sus aliados, mientras Rusia apoya al gobierno de El Assad. Entre los enemigos del Assad hay paradójicamente islamistas vinculados con Al-Qaeda, realmente la situación era y es muy confusa y produjo la emigración de centenares de miles de refugiados.

El verdadero problema del Estado Islámico es que empezó a reclutar a islamistas de todo el mundo para luchar en Irak y Siria y también les empujó a cometer atentados en Occidente, cualquier islamista que cometa un atentado puede decir que es miembro del Estado Islámico, que además controla bien las redes sociales. Hoy día casi ha desaparecido de Siria e Irak.

Finalmente, tras varias revoluciones que ocurren en el norte de África, los tunecinos consiguen la democracia de su país, mientras los egipcios pasan de un dictador a otro, el gran problema surge en Libia donde estalla un aguerra civil entre el gobierno de Muamar el Gadafi y sus opositores, estos con el apoyo de bombardeos de EE.UU., Reino Unido y Francia consiguen capturar a Gadafi y lo ejecutan, las rencillas tribales llevan a una compleja guerra civil y a un desgobierno que será aprovechada por las mafias para trasladar a Europa a cientos de miles de emigrantes africanos a través de Libia.

e. El mundo hoy

- Guerras y conflictos continuos en el mundo islámico que es aprovechado por los islamistas, que tratan de atentar en todo el mundo.
- Gran manipulación de la información, muchas noticias son falsas, no contrastadas, exageradas, etc. en todo ello el papel de las redes sociales e internet son muy importantes.
- La UE no termina de cuajar, como consecuencia de que hay países que no desean perder soberanía, especialmente claro en el caso de Reino Unido con el Brexit.
- Pérdida de la hegemonía por parte de EE.UU.:
 - China es su principal competidor a nivel económica y militar.
 - Rusia ha vuelto a una política imperialista.
 - Guerras infinitas en Irak y Afganistán.
 - Corea del Norte demuestra las flaquezas de EE.UU. ante el problema nuclear.
 - Aislamiento, especialmente con el gobierno de Trump, EE.UU. tratan de no comprometerse en política internacional.
- Conclusión: El mundo hoy en día es muy inestable.